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我当代表委员这一年

去年我在参政议政的工作中，记
忆最深的是，3 月 11 日在人民大会堂
代表九三学社中央所做的发言。当时
我说，只有点赞正能量、厚爱正能
量、弘扬正能量，社会才会充满滔滔
不竭的强大正能量，中国梦才会成为
美好的现实。

那场发言，现场收获了很多次热
烈的掌声，在网上传播开来之后的反
响也很好，这说明，我的发言讲到了
大家的心里，人们都希望生活中能有
更多的正能量。

去年我所做的很多工作，也都是在
用实实在在的行动，来为社会的正能量
加油。例如，我提交了一个政协提案

《关于从中小学生做起推进全民阅读的
建议》。为了满足特殊读者的需求，去
年 9月，我参加了天津人民出版社与天
津人民广播电台组织的一项活动，为视
障者募集资金印了 150 套有声大字书，
每套书有 6 本，包括《朝花夕拾》《小王
子》《假如给我三天光明》等，这些书都
是文学经典而且鼓励人们积极向上。
到去年冬天的时候，这 150 套书已经全
部送到了视障读者的手中。我就是希
望能通过这样的活动，通过自己的努
力，给人们带去更多的温暖。虽然我的
眼睛看不见，但可以用心来感受美好的
正能量。

这次两会，我又带来了好几份提
案，包括 《关于加强中小学课外培训
市场管理的建议》《关于借助“互联

网+”全面简化学历学位认证程序的建
议》《关于切实落实“限塑令”的几点建
议》《关于切实加强安全生产的建议》

《关于全面放开二胎背景下，构建父母
养育行为教育培训体系的建议》，这些
都是针对我在调研中发现并且希望能
促使改善的问题，其中我特别关注的是
加强中小学课外培训市场的管理。

我在调研中注意到，当下，许多
父母都有不能输在“起跑线”的期
盼，中小学生课外培训需求不断扩
大，就连很多农村家庭也开始热衷将
孩子送到课外培训机构，但是这个领
域同样存在着欺诈造假、管理不规范
等现象。所以我建议，要把好行业入
口，明确从业人员资质，严格课外培
训机构资格审查，教育主管部门更应
建立专门热线，及时处理相关投诉。

我始终认为，一个人只有汲取正能
量才能变得积极、自信、乐观、向上，一
个社会只有凝聚正能量才能自由、平
等、公正、法治，一个国家只有集聚正能
量才能富强、民主、文明、和谐。生活中
的确有许多不那么完美的地方，但是我
们要看到希望，更要践行善举义为。这
正是我们政协委员神圣职责的应有内
涵。

（作者为全国政协委员、九三学社
中央常委、中国科学院大学教授）

（本报记者 叶晓楠整理）

为正能量
点赞加油

杨 佳

女代表
女委员
关注啥？

今年的“三八”国际劳动妇女节，又与全国两会喜
相逢。两会上的女代表、女委员每年都在履行职责、参
政议政的忙碌中度过自己的节日。都说“妇女能顶半边
天”，在京参会的女代表、女委员们是如何发挥“半
边天”作用的？本报记者采访了几位女代表、女委员。

3月7日，十二届全国人大四次会议云南代表团的各民族女代表在会议休息时欢唱云南民歌《阿佤人民唱新歌》，喜迎“三八”国际劳动妇女节。
新华社记者 杨宗友摄

3月7日，十二届全国人大四次会议云南代表团的各民族女代表在会议休息时欢唱云南民歌《阿佤人民唱新歌》，喜迎“三八”国际劳动妇女节。
新华社记者 杨宗友摄

李瑛委员

加大“文化扶贫”力度
全国政协委员李瑛是来自天津

歌舞剧院的著名女高音歌唱家。今
年两会，李瑛尤其关注“十三五”
时期的精神文明建设。她对记者表
示，随着生活水平的提高，人们对
精神文化的追求也越来越高，因
此，在“十三五”时期，我们要在
做好经济社会发展工作的同时，推
动文化改革发展。她建议，未来要
加强对贫困地区的“文化扶贫”力

度，特别是要结合少数民族地区和边疆地区的实际情况，加大
财政转移支付，提高文化基础设施的建设水平。“其实天津在文
化惠民方面有不少成功经验，未来如果全国文化资源的配置能
够更均衡一些，那么这些经验也就有了推广的基础和空间。”李
瑛说。

（本报记者 王俊岭采写）

冯丹藜委员

法治保证香港稳定
全国政协委员冯丹

藜此次参会带来11份提
案，近 5 万字。作为在
中国内地投资20多年的
港商，她格外关注香港
法治。冯丹藜认为，只
有依法而治，才能保证
香港的繁荣稳定，才能
与内地和谐交流。冯丹
藜用日前发生的“旺角

暴乱”举例说，香港警方就“旺角暴乱”事件拘捕了75
人，其中 48 人被控以暴动罪，1 人被控以非法集结
罪，瓦解了少数人采取违法甚至暴力手段妄图搞乱
香港的阴谋。这是“依法治港”的具体体现。宪法和
基本法有力保证了香港的繁荣稳定，是每个爱国爱
港人士都支持的。 （本报记者 王丕屹采写）

陈思思委员

关注广场文化建设
今年，全国政协委员陈思

思的提案将关注点放在了广
场公共文化建设上，这其中就
包括广场舞。“广场舞通过协
调、优美、阳光的舞蹈来展示
朝气蓬勃的精神状态，可以从
一定程度上反映城市风貌和
基 层 文 化 的 特 色 。”陈 思 思
说，广场公共文化建设不仅仅
指广场舞，还包括广场文化的

基础建设。在今年的提案中，陈思思建议政府加大对广场
基础建设的扶持力度。此外，广场文化也亟待规范。“各
地应当因地制宜地开展广场文化建设。”陈思思说，比如
在陕北，人们更习惯于腰鼓，在东北则是大秧歌，南方更
习惯于扇子舞，要让广场文化更加丰富多彩。

（本报记者 尹 婕采写）

陈云英代表

推动两岸交流合作
作为台湾团的全国人大代

表，陈云英一直在为推动两岸
合作交流而努力。她告诉记
者，两岸的很多行业和产业都
有很远大的合作前景。大陆在
教育、科技、医疗、创新产业
领域以及“一带一路”建设等
方面，都需要台湾人才尤其是
高级人才的参与。现在，大陆
对台湾人才的开放越来越宽。

比如说医疗，现在台湾的医生可以进入大陆行医，也可以
自己开诊所；比如创业，现在台湾同胞可以到大陆登记个
体户；再比如陈云英从事的教育领域，据她所知，现在已
经有几百名台湾学者来大陆的高校任教。两岸的产业和行
业合作、高级人才的交流、学术圈的合作，都越来越热
络。

（本报记者 汪灵犀采写）

余梅代表

创新社区服务模式
3 月 7 日，为出席当天的

全团会议，全国人大代表、江
西省景德镇市珠山区新村街道
梨树园社区党支部书记、主任
余梅特意穿了一件青花瓷风格
的衣服，“让人一看就知我是瓷
都来的。”每年来北京参加全国
两会，余梅总会去找找与瓷器
有关的话题，跟大家聊聊对瓷
器的想法。余梅说，眼下，景德

镇市吸引了众多热爱陶瓷艺术的人来瓷都做“景漂”，因此
人口越来越密集，城市社区治理面临更多挑战。“作为来自
基层社区的代表，我建议社区建设要创新服务模式。比如
继续开展‘小巷讲台’等理论宣讲活动，干部群众及各行各
业人士共同参与，发挥社区居民自身力量，主动参与社区管
理，共同为推动城镇化进程发挥作用。” 余梅表示。

（本报记者 叶晓楠采写）

王菁代表

呼唤知识产权保护
王菁代表是布依族，她

所在的企业从事的是民族文
化 产 业 ， 包 括 布 依 族 的 服
饰、工艺品、旅游产品等。
她告诉记者，面对当下有经
验 的 绣 娘 “ 招 工 难 ” 的 情
况 ， 她 引 进 了 一 些 新 型 设
备，用来代替部分人工；面
对“互联网+”的浪潮，她将
自家的产品摆上电商的“货

架”，现在成效渐显。“我们现在的困扰是模仿品太多。”
王菁说，目前国家在外观设计的知识产权保护上还有很多
做得不到位的地方。另外，在传统企业进军电商和处理法
律事务等方面，人才的缺乏都让企业发展受到制约。“我
期待政府会推出更多利好政策，让民营经济在改革攻坚战
中赢取主动。”王菁说。

（本报记者 汪灵犀采写）

两会·巾帼风采两会·巾帼风采

▲3 月 7 日，徐爱华代表在小组讨论会上
发言。 本报记者 雷 声摄

◀3 月 7 日，全国政协委员袁伟霞 （左）
接受记者采访。

本报记者 雷 声摄 3月7日，全国政协委员海霞在政协小组
讨论会上。 新华社记者 邢广利摄

3月7日，十二届全国人大四次会议四川代表团全体会议上，骆云莲
代表正在发言。 新华社记者 薛玉斌摄


